

VIE SOCIALE



**Coopérer, coordonner :
nouveaux enjeux**

Au moment où les Agences régionales de santé (ARS) se mettent en place et où se développent les groupements de coopération, les politiques publiques sont à l'heure du décloisonnement, de la transversalité. De toutes parts s'exprime un sentiment d'échec face aux organisations compartimentées. L'actualité législative et réglementaire, depuis les ordonnances Juppé de 1996 dans le domaine de la santé et la loi du 2 janvier 2002 pour l'action sociale et médico-sociale, est particulièrement marquée par la double problématique de la coopération et de la coordination.

Du point de vue des fonctionnements institutionnels, ces deux préoccupations s'expriment « en interne » et « en externe » : au sein de chaque institution à travers le travail d'équipe pluridisciplinaire, mais aussi dans la mise en lien des institutions avec leur environnement : partenariats, travail en réseau. Ces questions sont au cœur notamment des relations entre santé mentale et action sociale et nous leur accordons ici une grande place.

D'une manière générale, nous retrouvons les mêmes interrogations concernant les liens entre coordination et cohérence des politiques publiques. En effet, les lois redéfinissent l'action (sociale, médico-sociale, sanitaire, éducative), prônent la coordination, mais ne réorganisent pas, ne transforment pas radicalement les secteurs d'intervention.

Dans ces conditions, les pratiques de coordination des acteurs de terrain sont dépendantes de ce que les politiques feront des lois : s'ils laissent en l'état les champs d'intervention, les pratiques de coordination seront un travail localisé et éphémère, coûteux en investissement humain et somme toute peu efficace ; s'ils franchissent le pas de la réorganisation, les pratiques de coordination peuvent être les formes innovantes d'un nouveau pacte de santé publique.

N° 1/2010

16 €

N°1/2010

SOMMAIRE

N° 1/2010

195 pages

Depuis plus de 100 ans, le CEDIAS – lieu de rencontres, de réflexion, d'information, de documentation – édite une revue. Après bien des appellations différentes, sa dénomination actuelle est **VIE SOCIALE**. Cette revue trimestrielle (4 numéros par an) traite des problèmes sociaux aussi bien sous l'angle de la réflexion et de la recherche que sur le plan de l'aide à la décision et de l'action sociale de terrain. Elle s'adresse ainsi aux acteurs, décideurs et chercheurs.

Directeur de publication : Marc de MONTALEMBERT
Comité de rédaction : Jean-Yves BARREYRE, Brigitte BOUQUET, Marcel JAEGER, Jacques LADSOU, Michel PRAT, Jacques RIFFAULT, Antoine SAVOYE, Édouard SECRÉTAN, John WARD.
Secrétaire de rédaction : Hélène SUTTER

■ LES POLITIQUES ET DISPOSITIFS DE COORDINATION	
5. Avant-propos	Jean-Yves Barreyre
9. Introduction	Marcel Jaeger
15. L'actualité et les enjeux de la coordination des actions et des dispositifs	Marcel Jaeger
25. Les tribulations de la coordination gérontologique : des stratégies aux usagers	Jean Jacques Amyot
43. La coopération dans le secteur social et médico-social : révolution copernicienne ou révolution astronomique.	Jean-Pierre Hardy
■ LES IMPLICATIONS INSTITUTIONNELLES	
61. La coordination ressources humaines organisation management : un défi majeur pour la cohérence d'un fonctionnement institutionnel	Jean-Marie Miramon
75. Prendre soin du partenariat. Les déterminants du travail en réseau au sein d'une maison des adolescents	Patrick Cottin, Danielle Dujardin
91. Le GIRFAS Bretagne : de la coordination de centres de formation en travail social à la création d'un groupe de formation sur la région Bretagne	Jean-Vincent Trelli
99. Le partenariat... articulation ou coordination entre les professionnels ? Un exemple, le DERPAD,	Maxime Calvet, Jean-Jacques Valentin
■ L'IMPACT SUR LES PRATIQUES PROFESSIONNELLES	
111 Case management : quelles compétences professionnelles pour un accompagnement global et un suivi coordonné en santé mentale ?	Cécile Petitjeux-Glasier, Said Acef, Mohsen Mottaghî
129 Suivi intensif en équipe et soutien d'intensité variable au Québec	Daniel Gélinas
■ LES COOPÉRATIONS CITOYENNES	
153 Les conseils locaux de santé mentale, un nouveau modèle pour les partenariats ?	Pauline Rhenter
165 Une autre idée de la coopération : l'exemple des groupes d'entraide mutuelle	Martine Dutoit
171 Vers une compétence collective	Jacques Ladsous

■ LES POLITIQUES ET DISPOSITIFS DE COORDINATION	
5. Avant-propos	Jean-Yves Barreyre
9. Introduction	Marcel Jaeger
15. L'actualité et les enjeux de la coordination des actions et des dispositifs	Marcel Jaeger
25. Les tribulations de la coordination gérontologique : des stratégies aux usagers	Jean Jacques Amyot
43. La coopération dans le secteur social et médico-social : révolution copernicienne ou révolution astronomique.	Jean-Pierre Hardy
■ LES IMPLICATIONS INSTITUTIONNELLES	
61. La coordination ressources humaines organisation management : un défi majeur pour la cohérence d'un fonctionnement institutionnel	Jean-Marie Miramon
75. Prendre soin du partenariat. Les déterminants du travail en réseau au sein d'une maison des adolescents	Patrick Cottin, Danielle Dujardin
91. Le GIRFAS Bretagne : de la coordination de centres de formation en travail social à la création d'un groupe de formation sur la région Bretagne	Jean-Vincent Trelli
99. Le partenariat... articulation ou coordination entre les professionnels ? Un exemple, le DERPAD,	Maxime Calvet, Jean-Jacques Valentin
■ L'IMPACT SUR LES PRATIQUES PROFESSIONNELLES	
111 Case management : quelles compétences professionnelles pour un accompagnement global et un suivi coordonné en santé mentale ?	Cécile Petitjeux-Glasier, Said Acef, Mohsen Mottaghî
129 Suivi intensif en équipe et soutien d'intensité variable au Québec	Daniel Gélinas
■ LES COOPÉRATIONS CITOYENNES	
153 Les conseils locaux de santé mentale, un nouveau modèle pour les partenariats ?	Pauline Rhenter
165 Une autre idée de la coopération : l'exemple des groupes d'entraide mutuelle	Martine Dutoit
171 Vers une compétence collective	Jacques Ladsous

BON DE COMMANDE (*)	
NOM, Prénom	
Adresse	
Désire recevoir Vie Sociale n°	
+ Frais de port : 3,02€ (1 n°) / 3,92€ (2 ou 3 n°)	
• Désire s'abonner (**) pour 2010	France 52€ <input type="checkbox"/>
• Envoi un chèque bancaire <input type="checkbox"/> ou postal <input type="checkbox"/> de	Étranger 61 € <input type="checkbox"/>
Commande + chèque sont à adresser au CEDIAS	
5, rue Las Cases – 75007 PARIS	
Télé : 33 (0)1 45 51 66 10 – FAX : 33 (0)1 44 18 01 81 – Mail : cedias@cedias.org	

(*) Les organismes sont priés d'envoyer leur commande sur papier à en-tête
(**) Pour les libraires – 10% sur les tarifs abonnement ou au numéro
N.B. Sauf avis contraire, l'abonnement est reconduit automatiquement chaque année.